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香港文匯報訊（記者
鄭治祖）政府推出為期半
年的「築福香港」運動，
透過每月不同主題活動達
致「聚焦扶弱」。扶貧委
員會社會參與專責小組副
主席紀文鳳昨日表示，不
希望外界將運動政治化，
又讚揚商界慷慨做社區服
務，今次不少活動開支都
由負責機構或團體承擔。
紀文鳳昨日接受電台訪問時表示，「築福香港」每

月會舉辦不同活動給弱勢社群參加，包括邀請低收入
人士乘坐開篷巴士遊覽香港，希望令全民參與扶貧，
參與機構都有心為本港出一分力。

籲勿扯扶貧到政治
被問及有人稱「築福香港」運動的橙色色系與特首

梁振英競選工程時相似，她坦言，橙色是由香港著名
設計師又一山人挑選，並期望外界不應將運動和政治
扯上關係，「希望你們不要針對CY，這件事與他無
關」。
在經費方面，紀文鳳表示，已經向馬會籌得300萬

元支付「築福香港」運動的開支，政府也會撥出200
萬元公帑備用，主要用於宣傳等工作，而不少主題活
動的開支都由負責的機構或團體負責。
她又指，不少商界過往一直慷慨扶助弱勢及推動社

區服務，只是過往沒有對外宣揚，今次不少地產商也
參與活動。

紀文鳳讚商界慷慨「築福」

今年新春佳節，特首梁振英休假13
日，原來，他與太太唐青儀遠赴西班牙
塞維利亞（Sevilla）旅遊度歲，大受到
當地旅遊的內地遊客歡迎，更有內地網
民在微博上載梁振英照片。

政府早前宣布，梁振英由年廿九晚上至初
十一上午農曆新年期間離港休假，而離港期
間，由政務司司長林鄭月娥署理行政長官職
務。 一名內地網民昨日就在微博上載梁振
英於西班牙旅遊的照片。

遊客合照來者不拒
據該名內地網民透露，梁振英與太太不單

參觀古建築，又乘坐開篷巴士觀光，雖然有
保鏢隨行，但梁振英與太太全程皆面露笑
容，對遊客上前拍照更是來者不拒，甚至向
拍攝者擺出賀年手勢，令網民不禁大嘆：
「在西班牙都撞到香港特首梁振英，世界太
細了！」從該名網民上載的照片可見，梁振
英及太太全程皆面露笑容，似乎旅程玩得不
亦樂乎。未知特首下一站到哪裡呢？

■香港文匯報記者 鄭治祖

引外勞顧及本地勞工生計

汪明荃：擴戲院受阻 礙粵劇培訓
八和會館春茗 林鄭郝鐵川曾德成等出席

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）因應近期廣東話角
色的爭議，日前有網民翻出10年前的教育電視普通話
科短片，將其中講述粵語與普通話詞彙對照的遊戲內
容，穿鑿附會炒作成「妖魔化廣東話」。其實教育局
負責的相關教育電視影片，亦有全面肯定粵語為主題
的內容。昨日另有網民發現一段去年製作的小學中文
科教育電視《粵語通古今》節目，當中提到粵語詞彙
與優雅的古代詩詞關係，而當中的平仄押韻，讓朗誦
格律詩時更為「原汁原味」。教育局回應指，該節目
藉大量膾炙人口的經典詩詞，肯定粵語的地位和功
用。

節目解述粵語古語淵源深
《粵語通古今》節目於去年5月製作，內容透過古
代經典詩詞為例，解述粵語和古代漢語在詞語及音韻
方面的通融，並與普通話詞彙及音韻比較，深入介紹
現今粵語與古代漢語的淵源。短片引述多個常見的粵
語詞彙，例如港人所說的「諗」、「得閒」，前者於
《詩經》中有記載，後者則於屈原所著的《楚辭．九
歌．山鬼》中的「君思我兮不得閒」提及，語譯為
「空閒」，與粵語「得閒」表達的意思相同，藉以說
明粵語為非常文雅的古代漢語。而另一方面，使用粵
語朗誦格律詩，可保留詩詞平仄押韻的要求，較普通
話更能展示抑揚頓挫。

教局：致力促「兩文三語」發展
教育局發言人昨重申，本港作為國際都會，局方一

直致力提升學生「兩文三語」的發展，除英文外，亦
於中文科致力提高學生學習和運用中文的能力，包括
掌握書面語、說流利的廣東話和普通話。
至於各科目的教育電視節目，發言人強調內容均圍
繞課程中的相關教學主題而製作，包括推廣對粵語及
古文的了解；例如去年的《粵語通古今》，便透過大
量膾炙人口的經典詩詞，較全面、系統、具體地論證
及肯定了粵語的地位和功用。

教育電視肯定粵語通古今

林鄭：單程證添港動力難收緊
人口增長放緩拖慢經濟發展 黎棟國：勿剝削家庭團聚

立法會內務委員會昨日舉行特別會議，討論政府的
人口政策諮詢文件。原「人民力量」黃毓民聲言

政府「沒有節制地從內地引入人口」，是試圖將本港
「大陸化」。工黨張超雄則稱，當局只依賴新來港人
士增加本港人口，是迴避兩地之間的衝突，倘政府只
顧經濟融合，而忽略社會融合，族群衝突最終會「撕
裂香港」。
林鄭月娥在回應時強調，本港的人口增長目前幾乎
全依賴自然增長，以及持單程證來港定居的內地居民，
自己看不到有很大的空間放緩政策，並強調倘減慢人口
增長，將會對本港的經濟增長帶來負面影響。
在昨日立法會保安事務委員會上，有議員質疑現行
的單程證審批程序透明度不足，要求特區政府與中央
商討「收回」單程證審批權，並主動調查假結婚或貪
腐插隊等個案。
保安局局長黎棟國回應說，單程證的受理、審批及
簽發均屬內地當局的職權範圍，法規清晰，單程證每
日名額在1995年增至150個，是因為當時大批港人在
內地出生子女，但至今每日150個配額並未用盡，當
局在完成第四輪超齡子女來港申請工作後，會考慮名
額是否需要調整。

不過，他強調，任何針對單程證名額的改變，將會
影響正在輪候單程證的港人至親，因此不應武斷倉卒
更改行之有效的安排，不應隨意剝奪港人和內地親人
團聚的機會。

申請弄虛作假 即撤居留資格
黎棟國補充，政府倘發現持單程證來港者涉及弄虛
作假取得批准時，當局都有權取消其居留資格，並遣
送離境。由2007年2月至去年底，執法機關共處理
5,500多宗假結婚個案，成功檢控1,500多人，監禁期
介乎4個月至4年。

陳鑑林倡超齡子女一簽多行
民建聯陳鑑林建議，應為港人內地超齡子女批出一
簽多行來港探親，以減少單程證來港團聚申請。工聯
會郭偉強就指，有來港人士未能適應新生活，關注當

局有否設立回流安排。黎棟國表示，可考慮「一簽多
行」探親的建議，當局亦已與內地商討回流問題，但
尚在磋商階段，而現時已設有單程證數據收集機制，
作為政策研究用途。
有意見指，內地應在現行單程證制度下增設在港育有

未成年子女的內地單親母親的類別。黎棟國重申，此舉
可能會鼓勵內地父母藉此途徑取得單程證，進一步引發
內地孕婦來港分娩問題，因此需要審慎考慮，又強調政
府會顧及本港社會的整體利益，繼續就整體單程證配額
使用情況與內地交換意見，反映社會訴求。
他續說，入境處曾根據求助人提出的要求和個案實
際情況，向內地當局反映約190宗個案，其中約110
宗為內地單親母親的個案，當中超過50名求助人已獲
簽發單程證來港定居，另有近40名求助人獲簽發一年
多次赴港探親簽注，包括配偶離世或失蹤，以及離婚
等個案。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）本港人口

老化，新來港人士正好成為補充勞動力的

「生力軍」，但反對派就聲言這是將本港

「大陸化」的「陰謀」，要求當局削減單程

證名額。人口政策督導委員會主席、政務司

司長林鄭月娥昨日強調，本港人口增長減

慢，將會對經濟發展帶來負面影響，而單程

證是主要的勞動力來源，當局現階段看不到

有收窄的空間。保安局局長黎棟國則表示，

不應倉卒改變行之有效的安排，剝削家庭團

聚的機會。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）人口政策督導委員
會展開為期4個月的未來人口政策諮詢工作。在昨日
立法會內務委員會特別會議上，輸入外勞的問題成為
焦點。身兼人口政策督導委員會主席的政務司司長林
鄭月娥指出，勞工處目前每月平均共有10萬個職位空
缺，其中安老院舍去年第三季的空缺就有2,100個，
空缺率達9.6%，證明部分行業確有需要引入外勞，當
局稍後會在顧及本地勞工就業及薪酬水平的前提下，
與勞工界務實討論有關問題。
立法會內務委員會昨日舉行特別會議，討論政府的
人口政策諮詢文件。民建聯黃定光指出，自己從商界
朋友口中得悉，本港的僱員薪金已較亞洲其他地區為
高，但不少本地僱主仍未能聘請到合適的員工，尤其
是某些行業，但當局僅提出培訓安排，「遠水不能救
近火」，要求政府考慮在某些行業輸入外地勞工。

麥美娟倡釋婦女勞動力
不過，工聯會麥美娟就反對本港輸入外勞，批評當
局將人口政策變成勞工政策，對勞工大眾面對的生活
問題完全隻字不提，指根據當局的統計數字，學歷越
高的婦女越想留在家中照顧家庭，反映她們缺乏就業
動力，當局在着眼釋放基層婦女勞動力的同時，應為
高學歷婦女訂立標準工時，並全面推行家庭友善政
策，吸引她們投身就業市場。
旅遊界姚思榮則建議透過稅務優惠，鼓勵企業延長
僱員的退休年齡至65歲，以釋放勞動力。

安老空缺高 外勞有必要
林鄭月娥在回應時指出，本港人口老化的挑戰已經
不容忽略，而勞工處目前每月平均共有10萬個職位空

缺，其中安老院舍去年第三季的空缺就有2,100個，
空缺率達9.6%，證明部分行業確有需要引入外勞，而
當局會在照顧本地勞工的就業率及薪酬水平的前提
下，與勞工界務實討論有關問題。
她續說，本港婦女就業率為49.6%，較新加坡的

57.7%為低，當局已委託婦女事務委員會研究箇中原
因。

張建宗：非「為輸入而輸入」
勞工及福利局局長張建宗補充，政府理解勞工界對

輸入外勞有顧慮，當局會實事求是，盡量以現有的輸
入勞工機制來處理勞動力不足的問題，並積極帶動本
地就業，及研究如何釋放本地婦女勞動力，和繼續吸

引年輕人入行，絕不會「為輸入而輸入」。
林鄭月娥又透露，人口政策督導委員會至今接獲超

過800份意見書，歸納出公眾對輸入外勞、單程證政
策及本港人口上限三方面存在較大爭議。當局已委託
香港大學社會科學研究中心獨立分析有關意見，估計
調查結果及分析報告書可於今年第二季完成。督導委
員會同時會詳細研究所收集得來的意見，及與各政策
局進行討論，在本年下半年，制定有關行動綱領及行
動措施。
她續指，庫務科已成立了工作小組，研究本港人口
老化帶來的財政承擔，財政司司長曾俊華將會在財政
務算案中交代，自己亦已指示各政策局全面評估本港
的人才需求，以便為吸納海外人才制訂目標。

香港文匯報訊（記者 李慶全）香港
八和會館昨日舉行春茗，今年邀得署理
行政長官林鄭月娥、中聯辦宣文部部長
郝鐵川及民政事務局局長曾德成出席支
持。 八和主席汪明荃向林鄭月娥反映
油麻地戲院二期工程未能得到立法會通
過，將令粵劇培訓空間不足。

「油麻地」新秀場入座升
汪明荃在八和會館昨日舉行的春茗上
致辭時先向大家拜年，祝願在馬年大家
都萬事如意、身體健康。她透露，剛過
去一年是八和60周年，整年工作也是
「馬不停蹄」，先是培訓新秀為目標的
油麻地場地夥伴計劃踏入第二年度，共
演出了100場由新秀擔綱的戲，入座率
達八成四，比對上一年度增加一成。
不過，油麻地戲院二期工程未能夠得

到立法會的通過，培訓空間不足定構成
影響，她仍希望政府能盡早找到解決方
案。同時，八和粵劇學院的青少年粵劇
演員訓練班經過多年的努力漸見成果，
還有粵劇普及教育會繼續在東華三院及

保良局的中學推行，學生學習成果亦令
人鼓舞。
汪明荃並對油麻地戲院二期重建工程於

上月29號不獲立法會通過發表意見：「當
然是極度失望，也希望政府能再拿出來討
論！已經向林鄭月娥反映了意見。」

林鄭回應：大家努力啦
被問到林鄭月娥有何回應時，汪明荃

指：「她說『大家努力啦！』。」她
說，其實業界需求很清楚，只是憂慮立
法會的議員不清楚。被問及會否向議員
拉票，她說：「他們合理地聽講就好
了，有時覺得議會開會時不夠理性，可
能牽涉許多團體的利益。」
她又解釋在油麻地戲院毗鄰是垃圾站

和公廁，居民忍臭已經數十年，而戲院
已列為二級歷史建築，受到保護，其後
台和大堂面積都不夠一年100場演出的
應用，但戲院卻又不能改建，對各方面
也是沒有得益，所以感覺這次反對二期
工程的理據是不充足，希望有關方面能
夠再聽清楚。

另外，當林鄭月娥準備離開時，民協
主席廖成利向她遞上寫上「馬上擴建」
及「馬上普選」的揮春。汪明荃笑說：

「也不會尷尬，都預了，從政的人會利
用任何機會，見他（廖成利）也很友
善，而且希望普選也是正常。」
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■■梁振英與太太唐青儀到西班牙塞維利亞梁振英與太太唐青儀到西班牙塞維利亞
度歲度歲。。 微博圖片微博圖片

■■紀文鳳紀文鳳

■汪明荃向林鄭月娥反映對油麻地戲院二期工程未獲通過的失望。 黃偉邦 攝

■■安老院舍去年第三季有安老院舍去年第三季有22,,100100個個
空缺空缺，，空缺率達空缺率達99..66%%，，證明部分證明部分
行業有需要引入外勞行業有需要引入外勞。。 資料圖片資料圖片

■■林鄭月娥強調單程證是林鄭月娥強調單程證是
主要的勞動力來源主要的勞動力來源。。圖為圖為
中環街景中環街景。。 資料圖片資料圖片
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